



15年ほど前までは、ど

この学校にもあったリードオルガン(足踏みオルガン)。現在では電子オルガンが主流になり、リードオルガンの音は学校ではあまり聴かれなくなりました。

です。

写真上はリードオルガ

の歴史をたどると、「唱歌」の歴史と密接に「風琴」とも関係していることがわかります。オルガンは当時高価な楽器で、小学校で使われていたが、地域の個人から寄贈されたことにより、世に小学校に導入されたオルガンが広まったのです。

部を送り込み、その風

寄贈者として記録され

京都では、1877(明治10)年から同志社女学校や京都女学校(後年ころ)から広まった大型の国産オルガンです。

「燭台付風琴」の一種で、明治末期(1910年ころ)から広まった大型の国産オルガンです。

「燭台」とは、左右に付いた「手風琴」と呼ばれていた

このオルガンは1910(明治43)年製。ヤマハの国産第16号型で、京都市内の幼稚園や小学校

で使われたと確認できるものは現存最古です。同年、日彰幼稚園(中央区、96年閉園)の新築園舎落成式にあわせて、日彰学区の一宮家から寄贈されました。

## 足踏みで送る空気震わせ

皆さんの近くに、もしリードオルガンが残っていたら、ぜひその「風の音」を聴いてみてください。

(京都市学校歴史博物館 学芸員 和崎光太郎)



●燭台付風琴(1910年製 二元日彰幼稚園蔵) ●オルガンには「明治四十二年三月寄附 一宮道子」と書かれています。

今回紹介したリードオルガンは学校歴史博物館で展示されています。録音音源によって、その音色を展示室内で聴くことができます(水曜休館)。